

zootechnie

bien-être des vaches laitières

Luc Mirabito

Institut de l'Élevage
149, rue de Bercy
75012 Paris

Objectif pédagogique

■ Savoir comment utiliser des observations sur l'animal pour mettre en place des modes opératoires.

Définition

■ Le bien-être est un état physique et mental de l'animal qui découle de la satisfaction de ses besoins physiologiques et comportementaux essentiels et de ses capacités d'adaptation à son milieu (collectif, 2015).

Essentiel

■ Aujourd'hui, la plupart des acteurs s'accordent sur la nécessité d'intégrer dans ces démarches des indicateurs d'évaluation du bien-être mesurés sur l'animal.

COMPRENDRE ET AGIR

■ **Crédit Formation Continue :**
0,05 CFC par article

quel regard porter sur un élevage ?

Le bien-être des animaux en élevage a pris une place de plus en plus importante dans le regard et les attentes de la société vis-à-vis de l'élevage mais aussi dans la prise de conscience par les éleveurs de l'impact de leurs pratiques quotidiennes.

Cet article illustre les regards qui peuvent être portés sur les élevages de vaches laitières et montre comment utiliser les observations sur l'animal et la mise en place de modes opératoires.

Les campagnes médiatiques de ces dernières années sur le bien-être, même si elles ont surtout ciblé les abattoirs, ont créé un choc émotionnel chez beaucoup de nos concitoyens, notamment en France, relançant un débat plus global sur l'élevage.

- Une communication transparente sur la réalité de l'élevage est donc plus que jamais nécessaire. Celle-ci doit aussi s'appuyer sur une vigilance accrue de tous les acteurs et sur une objectivation de la situation des animaux dans les fermes. Seule cette approche est susceptible de maintenir la confiance de nos concitoyens dans un élevage "nourricier", élément fondamental des territoires ruraux.

- La réglementation européenne sur le bien-être animal élaborée à la suite de l'adoption de la Convention de 1976 par le conseil de l'Europe constitue une première réponse à cette attente sociétale. Au delà des principes repris dans la Directive N°98/58 qui s'applique à toutes les espèces, le législateur a, au cours des 40 dernières années, surtout mis l'accent sur l'abandon des pratiques ou des modes de logement qui entraînaient des douleurs évitables ou des restrictions comportementales importantes comme l'attache des animaux pour les truies ou les cases individuelles pour les veaux. L'élevage des vaches laitières n'est pas con-

cerné par un texte spécifique compte tenu du modèle d'élevage dominant en Europe de l'Ouest, la grande majorité des vaches laitières n'étant pas soumises à des restrictions comportementales majeures.

- Les professionnels ont néanmoins mis en place des outils comme la Charte de bonnes pratiques d'élevage en France. Elles sont essentiellement fondées sur des obligations de moyens.

- Aujourd'hui, la plupart des acteurs s'accordent sur la nécessité d'intégrer dans ces démarches des indicateurs d'évaluation du bien-être mesurés sur l'animal. Outre le caractère objectif de ces indicateurs et de leur intérêt pour la gestion des élevages, cette approche permet aussi de s'affranchir des difficultés de normalisation, par exemple des modes de logement, compte tenu de la diversité des contextes d'élevage. Déjà partiellement à l'œuvre sur le plan réglementaire chez le poulet de chair, cette approche a fait l'objet d'intenses développements scientifiques ces dernières années comme, par exemple, dans le cadre du projet *Welfare Quality*^{®*} qui sont maintenant déclinés sur le terrain.

Avant d'envisager cette évaluation méthodique, c'est dans ses pratiques quotidiennes que l'éleveur, en collaboration avec son vétérinaire et ses conseillers, va veiller au bien-être de ses vaches. Les savoir-faire sont souvent implicites.

- Dans cet article, après un rappel des cinq domaines de bien être animal et des principes généraux adoptés par l'Organisation mondiale de la santé animale (OIE) (*tableau 1*), nous proposons de fournir des éléments méthodologiques pour l'analyse des situations d'élevage et la mise en œuvre de plans de gestion.

LE CADRE ORGANISATIONNEL

Le modèle des cinq "domaines"

- Proposé par Mellor et Reid (1994), le modèle des cinq "domaines" constitue un pro-

NOTE

* cf. l'article "Le bien-être des animaux dans les élevages" de I. Veissier, R. Botreau, LE NOUVEAU PRATICIEN vétérinaire *élevages et santé*, 2017,9,36,13-18.